

PREHISTORIA

El origen del "homo chilensis"

- El hombre ingresó a territorio chileno en una época desconocida
- Sus huellas más tempranas sobreponen los diez mil años a. de C.

En materias arqueológicas el padre Le Paige fue muy porfiado. Se peleó con cuanto investigador osó dudar de su idea de que el hombre llegó a Atacama hace sesenta mil años.

Servo de Dios, simpático y paciente con todos los visitantes que llegaban al Museo de San Pedro, podía transformarse en un energuménico rabioso con quien lo acusara de no poseer pruebas para ir tan lejos en sus concepciones del "paleolítico" chileno.

En rigor, de haber resultado verdadera su teoría, se habrían dado "una vuelta de carnero" todas las creencias aceptadas hasta ahora sobre la presencia humana no sólo en Chile, sino en todo el continente americano. Finalmente, en los últimos años, las evidencias desplegadas por sus colegas arqueólogos lo convencen de que los enclaves conocidos de cazadores en el norte seguramente datan de unos nueve mil años antes de Cristo. Así lo indica en "Cultura Atacameña", el último texto que publicó en 1979 en conjunto con Bente Bittmann y Lautaro Núñez.

Hasta hoy, hay consenso entre todos los estudiosos en que el hombre ingresó a América —hace 30 a 35 mil años— desde el norte de Asia. Era entonces el cuarto y último período glacial del Pleistoceno y un 25 por ciento de las aguas del planeta estaban congeladas. El mar alcanzaba a un centenar de metros bajo su actual nivel y, así, ambos continentes se unían por un puente de tierra de anchura comparable a la de Europa y que hoy cubre el Estrecho de Bering.

Por allí penetraron sucesivas oleadas del *Homo sapiens*, que muchos miles de años atrás ya se había disseminado por Asia, África y Europa.

La creación de Adán

Origen y antecesor directo de este ser se discuten hasta hoy. Cada nuevo hallazgo científico permite avanzar un paso más en la búsqueda de estas raíces. Existen actualmente investigadores postulando que el primer ser humano es muy anterior al *Neanderthal*, al *Hombre de Java* y al de *Pekín*, cuyos restos no tienen más de quinientos mil años de antigüedad. Estos estudiosos afirman que su origen arranca posiblemente del período terciario, hace más de dos y medio millones de años.

Muy cortos se quedaron entonces James Usher, arzobispo de Armagh, y John Lightfoot, director del Sainte Catherine College, de la Universidad de Cambridge, quienes en 1650 se propusieron determinar con exactitud cuándo ocurrió ese misterioso sexto día en que, según el *Génesis*, Jehová hizo a Adán. Usher, tras un severo análisis de los hechos contenidos en la Biblia señaló finalmente que la creación del hombre había ocurrido el año 4.004 antes de Cristo. Lightfoot fue aun más

miento proviene de este *Homo sapiens* de raza mongoloides, semejante al indio americano actual, que desde Asia y a través de Alaska se desciende poco a poco hacia el sur.

Debut en Chile

El invasor ya sabe producir y usar el fuego. Se protege del frío con pieles, y de la intemperie en cavernas. No conoce aún las puntas de proyectil, pero sí trabaja la piedra fabricando cuchillos, raspadores y



De la posición de la momia y su ajuar se deducen las creencias y la organización social del hombre prehistórico

preciso; afirmó que aquello había ocurrido exactamente a las 9 de la mañana del 23 de octubre de ese año.

Por supuesto, ellos no sabían que ya entonces no era uno sino muchos miles de hombres los que circulaban por costas, praderas, mares y montañas de todo el mundo. Y de Chile, obviamente.

No se descarta la posibilidad de que también migraciones de Oceanía hayan alcanzado a este continente durante la Prehistoria. Pero el núcleo del pobla-

hachas de mano que blande con destreza.

Su fuente de alimento principal es la carne. Posee los medios y la técnica para cazar directamente la gran fauna pleistocénica: mastodones, megaterios, milodones. Estas grandes presas están debilitadas por cambios profundos de una naturaleza a la que ya no se pueden adaptar y que determinarán sus posteriores extinciones.

La vida de este americano prehistórico transcurre entonces de un paraje a otro en busca de subsistencia. Se traslada en bun-

El origen del "homo chilensis" [artículo] Richard Vera.

Libros y documentos

AUTORÍA

Vera, Richard

FECHA DE PUBLICACIÓN

1980

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El origen del "homo chilensis" [artículo] Richard Vera. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)